
 
 
Minuta da Ata de Reunião 
Reunião ordinária do Conselho Municipal de Segurança Alimentar e Nutricional- Reunião Ordinária 
Data: 18/07/2024   - Horário: 9:00am até 12:00pm 
Local: Rua Líbero Badaró, 119, 13º andar – Sala dos Conselhos – Centro 
 

Titulares e Suplentes da Sociedade Civil presentes: 

1. Vera Helena Lessa Villela - Titular - Sindicato dos Nutricionistas do Estado de São Paulo 

2. Maria Angélica Correia de Oliveira – Titular – Rede Butantã de Entidades e Forças Sociais 

3. Solange Cavalcante da Silva Redolfi – Titular - Fórum Sustentabilidade do Butantã 

4. Rita Helena Bueno Pinheiro – Titular – CRN 3ª Região 

5. Tania Maria Alba – Suplente - Associação União de Amigos do Jardim São Francisco e Rodolfo Pirani 

6. André Luzzi de Campos – Titular – Fórum Paulista de Soberania e Segurança Alimentar e Nutricional 

7. Denise Meira Gonçalves Vilas Boas – Titular - SESC – SP 

8. Jair Cardoso Neto – Titular - RENAFRO - Rede Nacional de Religiões Afro Brasileiras e Saúde 

9. Gilson Pereira Mendes – Titular – Ação da Cidadania São Paulo 

10. Beatriz Thomaz de Paula – Titular – ONG Banco de Alimentos 

11. Sheila Araújo Costa – Suplente - Sindicato dos Servidores Municipais de São Paulo - SINDSEP-SP 

12. Aline Petrilli – Suplente – Instituto Capim Santo 

 

Titulares e Suplentes do Poder Público presentes: 

1. Conceição Mariano – Titular – SMSUB 

2. Mauricio Venceslau da Silva – Suplente – SMSUB 

3. Amanda Biachi Leonardo Rodrigues – Suplente - SME/CODAE 

4. Maira Cavalcanti Rocha – Titular – SMADS 

5. Renata Belluzzo Borba – Suplente – SMPED  

Convidados 

1. Poliana Lisboa de Almeida – SMDET/CA 

2. Patrícia Vieira – SEGES 

3. Márcia Fonseca Simões 

4. Mãe Kelly De Angiles – Instituto CEU Estrela Guia 

5. Bettina Gerken Brasil – Universidade Paulista 

6. Lilian de Oliveira Almeida Lacerda - INDESC - Instituto Nacional de Desenvolvimento Social e Cultural 

7. José Renato Varjão – Mover Helipa 

8. Isabelly Custodia da Silva Clemente dos Santos 

9. Clarice Bispo Pereira - Associação dos Idosos da Zona Sul Rosa de Saron 

10. Igor Galvão – Cozinhas Populares 

11. Renata – MTST 

12. Renata Beluzzo Borba 

Ausências justificadas: 

1. Luiza Araújo – Suplente - SMDHC/SESANA/COSAN 

2. Arthur Xavier - SMDHC/SESANA/COSAN 

3. Mônica Cordeiro Nogueira da Cruz – Titular - SME/CODAE 

4. Lia Palm – Titular – SMDET 



 
5. Mônica Bello – Suplente – SMDET 

Secretário Executivo do Conselho: 

Luis Felipe Casado Alcaniz 

 

- PAUTA REUNIÃO ORDINÁRIA COMUSAN-SP                            18/07/2024 

9:00 – Abertura da reunião: acolhimento e apresentação dos participantes (favor colocar dados de 
identificação no chat também: nome e entidade que representa, se é conselheiro titular ou suplente) e 
preencher o link da lista de presença, disponibilizado no chat da reunião. 

9:30 - Início da reunião com qualquer número de participantes 

9:30 - 9:40 – Consulta e aprovação de ata de reuniões ordinárias de novembro e dezembro de 2023 
(vide em anexo) 

9:40 – 10:15 - INFORMES DA EXECUTIVA, das COMISSÕES PERMANENTES, do OBSANPA, das 
COMISSÕES REGIONAIS (5 minutos para cada Comissão e 10 para OBSANPA). 
Da Executiva: 

• Processo eleitoral – Panorama de inscrições, relatos encontros de mobilização e 
formação, 

• Programa Cozinhas Solidárias e participação das instâncias de participação e controle 
social no processo de reconhecimento de existência das cozinhas e de ciência e 
compromisso sobre Plano de Trabalho das organizações gestoras – Cozinhas do INDESC; 
Instituto Kairós, MTST e Movimento Brasil Popular 

Do OBSANPA 

• Andamento da realização do 1º Inquérito de SAN/INSAN no Município de São Paulo e 
emenda parlamentar e da pesquisa de bancos e sistemas de SAN/programa pesquisa 
cidadã para adolescentes da Zona Leste 

• Reunião de articulação com Curso de Nutrição da Universidade Mackenzie 

De conselheiras/os com tempo de 3 minutos para cada informe – Sugestão de temas de informes: 

• Armazéns solidários: acesso pelas famílias atendidas pelas organizações conselheiras – 
vantagens e desvantagens 

• Cozinhas escola: acesso pelas famílias atendidas pelas organizações conselheiras – 
vantagens e desvantagens 

• Intenção de participar na 9ª gestão do COMUSAN-SP, impressões sobre facilidades e/ou 
dificuldades para inscrição 

  

10:15– 11:45 h - PONTOS DE PAUTA: 

• Apresentação para análise e aprovação (alguns deles “ad Referendum”) dos Planos de 
Trabalho das entidades gestoras de do Programa Cozinhas Solidárias, que solicitaram 
declaração de ciência e compromisso do COMUSAN-SP: INDESC, MTST. 



 
• Apresentação da decisão do Ministério Público Estadual quanto à situação de desvio de 

função das assistentes sociais no que diz respeito à supervisão da alimentação dos 
serviços de SMADS – manifestação do pleno quanto ao encaminhamento de solicitação 
de informações junto à SMADS quanto às propostas para resolução do problema – para a 
próxima reunião do pleno 

• Proposta de realização de reunião extraordinária do pleno do COMUSAN-SP para análise 
e aprovação das atas - sugestão 1/08 e também para mudança da data da reunião 
ordinária do COMUSAN-SP, que seria no dia 15/08, para 22/08, pois acabamos 
agendando a Plenária de apresentação das organizações candidatas a conselheiras/os do 
COMUSAN-SP para 15/08, pois a reunião plenária das organizações candidatas ao 
COMUSAN-SP ficou marcada para essa data. 

  
• 11:45 – 12:00 h – Encaminhamentos e avaliação 

  
• Contamos com a presença de todas, todos e todes. 

• Vera Villela 

 

                     Lista de presença: 
 

 Denise Meira Titular Serviço Social do Comércio - Sesc   

 Mãe Kelly De Angiles  
Convidado 
(a) Instituto CEU Estrela Guia   

 Rita Helena Bueno Pinheiro Titular Conselho Regional de Nutricionistas / CRN3   

 Bettina Gerken Brasil 
Convidado 
(a) Universidade Paulista    

 Lilian de Oliveira Almeida Lacerda 
Convidado 
(a) 

INDESC - Instituto Nacional de Desenvolvimento Social 
e Cultural   

 Poliana Lisboa de Almeida 
Convidado 
(a) SMDET CA   

 
AMANDA BIANCHI LEONARDO 
RODRIGUES Suplente SME/CODAE   

 CONCEIÇÃO APARECIDA MARIANO Titular SMSUB   

 José Renato Varjão 
Convidado 
(a) Mover Helipa    

 
Isabelly Custodia da Silva Clemente dos 
Santos  

Convidado 
(a) SMADS    

 Beatriz Thomaz Titular ONG Banco de Alimentos   

 Patrícia Vieira Suplente Area Tecnica de Saude nutricional-CAB-SMS   

 Maria Angélica C de Oliveira Titular Rede de Entidades e Forças Sociais do Butantã    

 Renata Belluzzo Borba Suplente SMPED   

 Maíra Cavalcanti Rocha Titular SMADS   

 Clarice Bispo Pereira 
Convidado 
(a) Associaçao dos Idosos da Zona Sul Rosa de Saron   

 Mauricio Venceslau da Silva Suplente SMSUB   

      

 



 
Reunião Ordinária - COMUSAN/SP  
Quinta-feira, 18/07/2024 · 9:00am até 12:00pm 
Início da Reunião 
9:00 – Abertura da reunião: acolhimento e apresentação dos participantes (favor colocar dados de 
identificação no chat também: nome e entidade que representa, se é conselheiro titular ou suplente) e 
preencher o link da lista de presença, disponibilizado no chat da reunião. 
9:30 – Início da reunião com qualquer número de participantes  
Bom dia! Boas-Vindas a todas e todes. A reunião está sendo gravada. Peço a autorização dos convidados 
presentes hoje. 
Consulta e aprovação das atas da reunião ordinária de novembro de 2023 e dezembro de 2023 . O 
secretário executivo Luís explica sobre o processo de aprovação das atas que são enviadas para os 
conselheiros antes da reunirão para leitura e ajustes se houver.  Colocando em votação as atas e como 
não houve manifestação contraria, as atas estão aprovadas e serão encaminhadas para publicação no 
Diário Oficial e subir para a página do Comusan. 
 
9:30 – 10:15 - INFORMES DA EXECUTIVA, das COMISSÕES PERMANENTES, do OBSANPA, das 
COMISSÕES REGIONAIS (5 minutos para cada Comissão e 10 para OBSANPA). 
Da Executiva: 
- Processo eleitoral – Temos 51 organizações inscritas e temos 56 vagas sendo 28 titulares e 28 
suplentes e temos até o dia 22/07 para inscrições. Ainda é o momento para inscrições , principalmente 
alguns segmentos como povos e comunidades tradicionais. Na próxima semana vamos informando caso 
haja algum problema com a documentação para que dê tempo para reenviar. Hoje teremos o ultimo 
encontro de formação dos conselheiros em uma roda de conversa, no horário da 17 às 19h, de forma 
virtual e vamos falar sobre o Sistema Nacional de Segurança Alimentar e Nutricional, SISAN.  
- Ao longo de 2 meses, junho e julho o conselho vem sendo procurado pelas organizações inscritas no 
programa cozinha solidária para ciência e compromisso  do conselho. Já foi encaminhado para comissão 
executiva algumas das propostas e também encaminhamos o edital . Durante a pauta teremos 
apresentação dos projetos das entidades que estão conosco hoje na reunião, para aprovação da 
declaração . Importante esse registro dessa discussão. aqui no pleno. 

-Obsanpa – Vera conversou com José Raimundo, conselheiro titular da AGB e que fez essa 

intermediação junto ao UNICEF para a realização  do nosso inquérito de INSAN do município de 

São Paulo,  por meio da emenda Parlamentar da Bancada feminista,  ele comentou que até o final 
de agosto terá os dados para que possamos analisar. André foi solicitado  a falar mas a conexão esta 
ruim. Temos também uma solicitação do Mackenzie para fazer um projeto sobre Educação Alimentar e 
Nutricional através do Obsanpa. Agora conseguimos a conexão com André Luzzi, recapitulando, o 

projeto que tem agora da segunda emenda de implantação do sistema de vigilância em SAN 

municipal. A intenção é criar uma matriz conceitual em três eixos, o primeiro  é ação entre as 

diferentes  secretarias, o segundo eixo são os laboratórios de aplicação que são dois, então 2 

metodologias, uma mais ligada a aspectos quantitativos e a proteção de dados nos diferentes 

bancos existentes da prefeitura, utilizando a inteligência artificial e outros recursos. O outro 

laboratório que é um pouco mais quanti e quali, 

pautado na ciência cidadã e que será na zona Leste. E o último eixo é a difusão de 

conhecimento que é para auxiliar a tomada de decisão, até a construção dos painéis SAN e o 

panorama municipal de SAN. 

 A documentação foi  enviada para a prefeitura para o setor de convênios , também enviamos o 

plano de trabalho,  agora só  aguardando a  assinatura do contrato e receber o recurso. André 

falou sobre a reunião no Mackenzie que foi bem interessante, eles tem uma matéria que 

podemos considerar uma optativa, ela é aberta aos diferentes cursos, é um olhar interdisciplinar, 



 
então não precisa ser só os estudantes de nutrição, podemos pensar também  nos aspectos de 

comunicação de pedagogia, mesmo que com uma análise pedagógica dos processos de 

formação em segurança alimentar e nutricional,  a intenção é aprofundar o eixo  dos  diferentes 

grupos populacionais mais vulneráveis à insegurança alimentar. 

Patrícia Vieira- conselheira da Secretaria Municipal da Saúde pediu esclarecimentos sobre a 

proposta da emenda , se era sobre vigilância em SAN. A resposta da Vera foi que a  ideia do 

projeto de pesquisa é justamente fazer levantamento do conjunto de informações para a gente 

tentar construir essa minuta e ser compartilhada, por que a gente construiu inclusive,  em 

conjunto numa reunião do Observatório e o resultado dessa discussão se o André puder 

compartilhar com a gente. 

André- . A minuta dessa política é muito diálogo do Observatório desse um ano e meio de 

existência. Primeiro esforço foi justamente conceitual,  realizamos uma conferência LIVRE como  

parte da conferência Municipal, e ali a gente já foi compreendendo quais são as dimensões 

dessa política. 

Vigilância. Eu posso compartilhar a minuta que a gente foi desenhando nesses últimos 

encontros. 

Vera- no dia 17/07 aconteceu a segunda reunião da Câmara Intersecretarial de SAN, CAISAN,  

foi de ultima hora mas conseguimos acompanhar, e teve a participação da Secretária Sonia 

Francine que é a coordenadora da CAISAN, também das seguintes secretarias como: Patrícia 

Vieira de SMS que trouxe os programas e as atividades que a Secretaria vem desenvolvendo, 

inclusive em articulação com a própria temática de San; a Secretaria da Educação, que também 

trouxe os programas e projetos que vêm desenvolvendo por meio do PNAE,  e Programa 

Nacional, aqui no caso seria o programa de alimentação escolar do município, que é vinculado 

ao nacional; a Secretaria da Assistência e  do Desenvolvimento Social através da Maíra; a 

Secretaria de Governo com Luciana; Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico e 

Trabalho, com a participação da Lia Palm e Poliana Lisboa; a SESANA com Aurélio, Luiza e 

Vanuzia, Secretaria do Verde com Isabela da Uma Paz e a secretaria SMSUb. A importância de 

construção de um plano Intersetorial, pensando um pouco como foi construído o plano do 

desenvolvimento rural e também plano de metas de 2017. A importância do aleitamento 

materno pois isso não vinha aparecendo na SMS., o programa de alimenta da SMADS e como as 

questões estão ligadas. Vera vai solicitar o compartilhamento da ata para compartilhar com 

todos. Foi conversado sobre os prazos do Plano de Segurança  de Alimentação e Nutrição da 

forma que como gostaríamos que fosse. 

Finalizando os informes foi aberto aos presentes para que queiram se colocar em relação ao 

armazém solidário, outros.  

Luís – Sobre a inauguração do ultimo armazém que foi na Estrada do Sabão, Brasilândia local 

praticamente novo , obra do metrô , prédio moderno espaço muito legal com acessibilidade. 

Angélica- falou da região do Butantã, não há armazém solidária , cozinha escola, e ai fica difícil 

falar da nova gestão,   mais de 8 meses vem alinhando as ações, economia solidária, hortas, mas 

tem grande expectativa quanto as cozinhas escolas. O armazém solidário é um  excelente 

programa mas  precisam permear a cidade. 

Vera- pontuou a necessidade do fortalecimento das ações do conselhos  que precisa de uma 

infraestrutura mais robusta como orçamento. 

André- seria importante colocar como ponto de pauta o armazém solidário para acompanhar 

seus impactos , fazer discussão sobre os equipamentos de SAN em São Paulo principalmente 

pós pandemia. 



 
São publicado informações que precisa ser aprofundada, inclusive sobre o Fundo de Combate a 

Fome. 

Vera - Sugere que essa discussão seja no Obsanpa e depois trazer para o pleno. 

Patrícia- Perguntou se tem monitoramento do armazém, a resposta foi que não pois são 

administrados por uma Organização social  e isso também é um ponto de discussão pois não há 

conselho gestor desses equipamentos como previsto nem nos bancos de alimentos. 

Pauta- Participação das organizações do programa cozinha solida do Ministério  do 

Desenvolvimento Social e combate a fome, todos teriam 10 minutos para apresentar e depois 

fazermos discussão sobre isso. 

Mãe Kelly- Instituto Céu Estrela Guia, Cozinha solidária, fica no bairro da Saúde e dentro das 

comunidades e atende a população em situação de rua  e  comunidades uma proporção de 

2500 refeições diárias hoje não consegue chegar em 1000, nas 11 cozinhas. Vamos trabalhar 

buscando alimentos saudáveis e seguindo o Guia Alimentar  como instrução da Vera. Nesses 4 

anos de interação dessa cozinha já servirmos 512.000 refeições. Temos como objetivo além de 

produzir refeições também o aprimoramento das pessoas que trabalham. Serão contempladas 

as região do Grajau,, Jardim São Bernardo, Cidade Azul, Comunidade Antônio Mati, 

ComunidadeTaquerotuba, Comunidade Jardim Itatiaia e Oriental, Comunidade Vietnam, Jardim 

Varginha e Americanópolis e região Central. 

Vera -  coloca que segundo Ministério, no anexo 8 do edital ,  os conselhos não é só dar ciência 

mas o compromisso de   acompanhamento dos projetos. 

Lilian  Lacerda - IDESC -  são 19 cozinhas e 12 na cidade de São Paulo, divididas  entre as 

regiões. Oferta de refeições diariamente, qualificação. Já desenvolve o trabalho junto como 

estado através do Bom Prato. Trabalharam com curso de capacitação,  com a agricultura familiar 

e conta com o conselho. 

Vera-  colocou algumas considerações sobre a qualificação nos cursos com os trabalhadores, 

entre elas que estamos inseridos no sistema  de SAN , e temos um conjunto de políticas 

públicas. O IDESC atendeu e isso foi bem valorizado. 

Igor Galvão -  Movimento Brasil Popular, teve muita dificuldade com a documentação, na 

questão de comprovação de 6 meses, por trabalharem em situação de extrema vulnerabilidade. 

Conseguimos habilitar as cozinhas. Agora estão inscrevendo as entidades gestores , o 

Movimento possui uma escola Paulo Freire e esta situada num prédio no Ipiranga, histórico da 

ordem do dominicanos. E uma escola de formação política e comunitária e a partir de 2022 

começamos  a desenvolver uma tecnologia social ,os agentes populares de alimentação que 

tem por objetivo a formação das pessoas no âmbito tanto teórico como alimentação saudável, 

sobre a fome, o uso integral de alimentos e também sobre políticas públicas na área de 

soberania alimentar e nutricional. Com isso desenvolveram  na pratica habilidades  na cozinha 

visando cozinhar para uma quantidade grande número  de pessoas. Em 2023 tivemos 5 turmas 

em São Paulo, no Jardim Peri Alto, Jardim São Saveiro, Grajau, Rio Pequeno e a partir desses 

curso que durou 6 meses  e é uma parceria com a Fiocruz estamos dando um passo de construir 

esses espaços como cozinhas populares. Já estão em funcionamento reduzido de acordo com a 

capacidade e hoje tem apoio do MST através do PAA, quinzenalmente mas temos várias 

questões que esse programa de cozinha solidária vem para sanar por exemplo a compra de 

equipamentos mais adequado, adequação sanitária e a continuidade da formação. Na cidade de 

São Paulo serão 4 cozinhas e 1 cozinha em Campinas com o MST, no Ceará e em Minas gerais 

em Belo Horizonte. A entidade gestores se chama Centro de Estudos Brasil Popular, estão 



 
prevendo 100 refeições por cozinhas, com alimentos sem veneno oriundos da agricultura 

familiar. 

José Renato -  ONG Mover Helipa, desde 2020 com a participação cozinhas solidárias em 

Heliópolis, onde conseguimos montar uma escola de gastronomia tudo em container e 

formaram 1000 alunos em 2023 e agora mais uma escola na Zona leste com parceria com 

governo federal com MDS, mais uma no Parque Santa Madalena. Recentemente assumiram um 

Bom Prato e em Heliópolis temos rede cozinha escola. Temos 39 cozinhas que se inscreveram, 9 

por todo o estado de São Paulo e 31 na cidade de São Paulo. O plano de trabalho bem 

elaborado mas com receio pois o valor disponibilizado e muito pouco 33 milhões para todos. 

Uma das dificuldades é a retirada dos alimentos do PAA, pois não tem veículos então através de 

emenda parlamentar conseguiram dois veículos para ofertar para que os alimentos sejam 

retirado para entregar as entidades. Também estamos fazendo a formação para quem vai 

trabalhar nessas cozinhas através da nossa escola de gastronomia, temos formação em hortas 

comunitárias, gestão técnica e organizacional. Agradecer a Vera sobre a orientação da utilização 

do Guia Alimentar para População Brasileira. 

Vera – Embora o valor seja pequeno mas é um apoio, vamos torcer que isso melhore. Também a 

necessidade do conselho redigir uma analise desse processo para encaminhar ao MDS e para o 

Conselho Nacional de SAN, CONSEA, como estamos enxergando essa proposta levantar alguns 

nós e como possamos contribuir. Esse é o papel do COMUSAN. 

Daniel -  MTST- apoiando as cozinhas solidárias já algum tempo, agradecemos a declaração e o 

apoio. 

quero trazer a experiência nossa nacional, sou presidente Associação Cidade para todos , e o 

MTST como todos sabem são ocupações urbanas e temos nos estado também. A primeira coisa 

que a gente monta na ocupação é a cozinha, pois a partir dali é que tem todo o funcionamento 

da nossa ocupaçãoo e aluta  que o movimento faz pois tem toda experiência produção de 

refeições coletivas. Em 2017 tivemos experiência em Niterói, foi  muito interessante e deu força 

para dar passos maiores. A partir da pandemia ocasionou um aumento muito grande nas 

ocupações com a distribuiçãoo da cesta básica em 2020 vimos que não era suficiente,  então em 

2021 definiu priorizar estruturas físicas de cozinhas solidárias. Tínhamos 16 cozinhas e foi 

ampliadas para 50 cozinhas no Brasil todo em média 150 refeições por dia. Algumas atendem 

pessoas em situação de rua, também nas periferias.  A partir do governo do presidente Lula e 

com Boulos tivemos a cozinha solidária. Tivemos algumas cozinhas integradas do MTA e 

Movimento Brigadas populares, presentes em 17 estados e em São Paulo 12 cozinhas com 

propostas de 2.647.200 durante um ano. Espera muito em breve fazer funcionar a partir da 

experiência com as cozinhas que instalamos no Rio Grande do Sul.  Na tragédia ocorrida o 

processo foi ampliado. 

Vera – Abrir para perguntas para tirar dúvidas pois iremos votar a emissão dessas declarações 

pelo COMUSAN. 

Angélica – Agradeceu a presença de todos para trazer o trabalhos. No escopo de vocês e 

cruzando as informações, como será se houver sobreposição, como vai funcionar? em relação 

ao apoio que é pouco. 

Solange -  Para que a comissão de políticas públicas para o acompanhamento desses projetos e 

ter um GT.  
11:45 – 12:00 h – Encaminhamentos e avaliação 

Vamos colocar em votação a emissão da declaração do COMUSAN para entidades  que já foram 

contemplados e os que ainda estão enviando os documentos. Aprovado. 



 
Vera- temos mais duas questão para colocar em votação, uma delas é sobre o MPE que emitiu 

uma decisão favorável as assistentes sociais por estarem em desvio de função na questão do 

acompanhamento e orientação da alimentação oferecida nos programas da secretaria. 

Solicitação de informação junto a SMADS sobre como ela vai solucionar esse problema. Posto 

em votação o encaminhamento dessa solicitação. Aprovado 

Vera -  proposta de reunião extraordinária no dia 01/08, e mudança da data da nossa reunião 

do dia 15 para o dia 22 para não atrapalhar o processo da apresentação das organizações para 

próxima gestão. 

Colocado em votação. Aprovado 

 

 
-  
A Presidente do Conselho agradece a presença de todos e encerra a reunião. 
Esta Ata foi redigida e conferida conforme registro e escuta da gravação da reunião, com apoio de 
revisão.  
 
 
 
 
 
 
 

Luís Felipe Alcaniz 
Secretário Executivo 

 Vera Helena Lessa Villela 
Presidente 

 
 
 


